

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

LA CRISIS DEL HAMBRE.

Si hubiéramos enviado á Egipto los 25.000 hombres de que ha hablado la prensa, y de la noche á la mañana el telégrafo nos hubiera transmitido la triste nueva de que habian sido exterminados desde el primero hasta el último, un grito de horror y de espanto se escaparía de la nacion entera. No habria un solo español que no pusiera á disposicion del gobierno su persona y sus recursos, y todo el mundo convendría en que habiamos sufrido un desastre inmenso, una pérdida irreparable. Pues bien, esa pérdida, ese desastre cuya magnitud nos apresuramos á reconocer, no puede de modo alguno compararse al que la nacion está sufriendo en estos momentos, sin que nadie se conmueva, sin que las mezquinas pasiones de partido se eclipsen y sin que el gobierno comprenda siquiera lo solemne, lo apremiante, lo horrible de las circunstancias.

No se trata de sacrificar 25.000 hombres, sino de exterminar 25.000 familias; no se trata de gastar 100 ó 200 millones; no se trata de comprometer una parte de las fuerzas de la nacion, sino de quebrantarlas todas para mucho tiempo.

Cada año que pasa trae un aumento de 150.000 individuos á la poblacion española. Si el trigo escasea, el aumento desaparece de la estadística y el año en que tal sucede 150.000 españoles dejan de existir. Esto es, ni mas ni menos, lo que este año nos ha sucedido.

¿Qué remedio se ha pretendido aplicar á esta calamidad horrible?

Un remedio tal que causa á la vez risa y dolor. Risa por la ignorancia que revela en los que lo emplean; dolor, por el aumento de miseria que lanza sobre el país.

¿Qué es lo que falta en España?

Pan.

¿Quién lo tiene?

Lo tiene el agricultor ruso, el agricultor yankee, el agricultor alemán y muchos otros agricultores que están deseando venderlo. Parece natural que en esta situación, el gobierno dijera al español que no tiene que comer: «Ahí tienes trigo, cómpralo.» Pero no, el gobierno, con gran escándalo del sentido comun, dice al bracero: «Muérete de hambre, pero no compres trigo porque te arruinarás y perjudicarás la produccion nacional.» La situación se agrava, el precio del trigo sube, las gentes medianamente acomodadas invierten en pan lo que hubieran destinado al zapatero, al sombrerero, al albañil, al picapalero, al carpintero, etc., y el zapatero que ya no hace zapatos, el sombrerero que no hace sombreros, el albañil, el picapedrero y el carpintero que no hacen casas, á voz en grito piden trabajo, que es su modo de pedir pan.

El gobierno entonces deja de pensar en las futuras elecciones, en la próxima combinacion de gobernadores y en otros graves problemas cuya solucion le preocupa, y encontrándose frente á una cuestion que no

conoce porque no la ha estudiado, exclama: «Emprendamos cierto número de obras públicas, para que esa gente trabaje.»

Gobierno: El pueblo te pide pan; ¿cómo se lo darás al proporcionarle trabajo, si el pan está fuera de España y eres tú mismo el que impides que entre?

Gobierno: ¿De dónde sacas el dinero que inviertes en las obras públicas? Lo sacas del pueblo, esto es, devuelves á este, muy mermado y á costa de su trabajo, lo que previamente le has quitado en contribuciones. Cuanto mas obras públicas decretes, tanto mas dinero tendrás que pedir al pueblo para ellas, y serás como D. Juan de Robres.

Que hizo aquel santo hospital Mas antes hizo los pobres.

Gobierno: Tus procedimientos están condenados hace casi medio siglo por la economía política, y ya que estás al frente de un pueblo civilizado, no puedes ignorar esta ciencia importante. Mira como juzgaba Bastiat en 1848:

«El Estado dice al pueblo: No tienes bastante pan y yo voy á dártelo. Pero como no lo fabrico, empezaré por quitártelo, y despues de haber satisfecho mi apetito, que no es pequeño, te daré á ganar el resto.»

«O bien: Si no tienes bastantes salarios, pagame más impuestos. Distribuiré una parte de ellos á mis agentes, y con lo que sobre te haré trabajar.»

El gobierno, que sin duda no ha leído á Bastiat, hase convencido por sí mismo de la ineficacia de su panacea, y acaba de enmendar el mal con otro mayor: pretende remediar la falta de pan, haciendo viajar á los braceros en busca de trabajo. ¿No sería mucho mas sencillo hacer viajar el pan, puesto que pan y no trabajo es lo que se necesita? ¿No hubiera resultado mucho mas económico una rebaja en las tarifas para el transporte de los alimentos que la rebaja para el transporte de los viajeros?

Desde que tal medida fué tomada pudo profetizarse su ineficacia, y mas que su ineficacia, el aumento de nuestros males por muchas razones: *Primera*, porque los braceros se negarán á abandonar su país. *Segunda*, porque los hambrientos acudirán allí donde la subsistencia sea barata, y en poco tiempo, agotados los recursos de la comarca, surgirá la crisis mas grave que nunca. *Tercera*, porque una vez las cosas en tal estado y no pudiendo ser los obreros trasladados á otra parte, surgirán formidables cuestiones de orden público. *Cuarta*, porque los braceros de una region y los que lleguen de otra para partir con ellos el poco pan que haya, se harán una verdadera guerra á muerte en la que siempre tendremos que lamentar muchas desgracias. *Quinta*, que á pesar de todo esto no habrá trabajo en ninguna parte, porque en ninguna parte hay pan; y gracias á esta estupeida manera de acumular error sobre error y disparate sobre disparate, el gobierno habrá conseguido agravar la crisis un 100 por 100.

Se acusa á los que tan severamente le juzgamos, de no indicar nuestro remedio ya que condenamos el suyo. Los que tal acusacion lanzan, ignoran que en otras ocasiones se han propuesto y adoptado por otros gobiernos mas inteligentes, remedios como los siguientes:

1.º Libre entrada de los trigos del mundo entero.

Consecuencias:

Baja inmediata del precio de los artículos de primera necesidad. Ahorro de todo el capital que esa baja representa. Empleo de este capital en la industria, abundancia de trabajo, y por consiguiente alza en los salarios. Con sola esta medida la crisis pierde toda su importancia.

2.º Rebaja de las tarifas de ferrocarriles, reforma ya urgente en España con caracter definitivo.

Consecuencias:

Nueva baja en el precio de los alimentos con su correspondiente subida de salarios, y nuevo alivio por lo tanto para las clases trabajadoras. Además las subsistencias podrian repartirse mas igualmente que hoy por toda la Peninsula, aumentarían los trasportes y el movimiento comercial interno, y en definitiva ganarían las mismas compañías, lo cual se traduciría en un aumento de empleados, en construccion de nuevas líneas y por consiguiente en un nuevo aumento de trabajo. Estas dos medidas resolverían la crisis actual. Las restantes harían imposible su repetición.

3.º Abolicion de todos los monopolios existentes, como el del tabaco, por ejemplo.

Consecuencias:

Muchas gentes se dedicarían á las nuevas industrias libres, la actividad industrial aumentaría rápidamente y con ella los salarios. Además la emigracion disminuiría considerablemente.

4.º Planteando desde luego y sin vacilaciones ridículas la base quinta arancelaria.

Consecuencias:

Aumento del movimiento comercial é industrial como ha sucedido siempre que tales reformas se han efectuado. Desaparicion de las mil primas que el pobre agricultor medio arruinado paga al trabajo privilegiado, y por consiguiente, baja en el precio de todas las cosas, aumento de bienestar para el pobre, de capital disponible para el rico y en definitiva ventajas para todos, incluso para los fabricantes.

Tales hubieran sido las medidas de un ministerio sensato. Por eso no las ha adoptado el Sr. Sagasta. La primera sobre todo se le hubiera ocurrido al más torpe y al menos economista de todos los ministros, y no es ciertamente muy honroso para los actuales, que sea necesario indicársela á cada momento.

¿Quedan convencidos los periódicos ministeriales, de que hay muchos y eficacísimos medios de conjurar la crisis actual?

(La Prensa Moderna.)

El Sr. Camacho está preparando

una extensa combinacion en el personal de Hacienda.

Manifestaciones de la campaña administrativa anunciada con bombo y platillos por la prensa de oposicion, en los comienzos del interregno parlamentario.

Siempre creimos que á esto nada más quedaría reducida la campaña administrativa.

El país, en tanto, sigue esperando, aunque en vano, algo útil y beneficioso para sus intereses.

Ha sido obsequiado con serenata y otros festejos en Rivadeo el señor Maltrana, presidente que fué del procesado Sindicato madrileño.

¿Si se animará, en vista de esto, el Sr. Camacho á hacer alguna visita por provincias con objeto de recibir las ovaciones que le reservan los contribuyentes por sus famosos planes financieros?

¿Qué *cencerradas* y que cosas más buenas tendría ocasion de oír el inolvidable Camacho.

Catorce horas y media ha tardado en llegar á Madrid un telegrama expedido en Alcalá de Henares.

Hasta el telégrafo, en tiempos fusionistas, corre parejas con la manera de ser de estas gentes.

Despacio y hácia atrás.

La prensa de Madrid y provincias no pasa día que no registre en sus páginas crímenes horrendos y repugnantes.

¿Qué dirían nuestros doctrinarios si esto aconteciese en situaciones republicanas?

¿Cómo sacarían el sambenito de la demagogia y la libertad como factores precisos de tantos crímenes!

Porque los partidos doctrinarios tienen dos lógicas, y ninguna verdadera; la de la oposicion, tremebunda é implacable, y la del poder acomodaticia y circunstancial.

Asegura *La Iberia* que el Sr. Balaguer aconseja la formacion de comités compuestos de moretistas, balagueristas y *Posibilistas*.

¿También estos últimos?

No creemos que se presten á secundar los deseos del vate catalán, porque es menos comprometido llamarse republicano adoptando la benevolencia para sacar de ella todo el jugo posible.

Además ¿les iría mejor á los posibilistas con un gobierno Balaguer, por ejemplo, que con el de Sagasta?

Mientras haya distritos, credenciales y facil acceso en las esferas gubernamentales, sería una insensatez un cambio de postura por parte de los posibilistas.

Sobre todo, que estos no se atrevieran á hacerlo sin la orden y venia de D. Emilio, cuyos actos y procedi-

mientos se acatan y obedecen, no se discuten.

El Rigoletto, periódico carlista puro, dirige la siguiente sabrosa indirecta á los mestizos:

«El bribon que se anuncia es menos temible que el que se disfraza; y cuando se ve venir al tunante, por lo menos, hay que agradecerle la franqueza con que se presenta y el valor con que arrostra su situacion. Entre el bribon cobarde y el valiente, hay casi un mundo de distancia, y el último es un personaje, comparado con el primero.»

Y **El Libredon**, periódico mestizo, contesta lo siguiente á **El Rigoletto**:

«Ya habló el clown de los integros, el inexpugnable **Rigoletto**, como le llaman sus amigos, y dado á todos los diablos por el tremendo varapalo que le hemos propinado, se desata en improperios contra nosotros.»

¡Qué armonía y que cultura entre los defensores laicos del Catolicismo!

TELÉGRAMAS.

Paris 14.—No se confirma el rumor de que las Camaras francesas sean convocadas inmediatamente para discutir la proposicion de la intervencion colectiva en el canal de Suez.

Hasta primeros de noviembre no reanudarán sus sesiones á no ser que algun suceso gravisimo hiciera necesaria su reunion para lo cual están tomadas todas las medidas necesarias.

El gobierno ha negado la autorizacion de una loteria por diez millones de francos para las victimas de Alejandria, con objeto de que Inglaterra no pueda quejarse de que Francia trata de lastimar su susceptibilidad.

Londres 14.—Los periódicos publican un telegrama de Viena, anunciando que varias potencias han hablado de una manera confidencial de una ocupacion eventual en Tripoli por un ejército italiano.

Suez 14.—El almirante inglés ha ocupado las obras hidraulicas del canal.

Paris 14.—Carece de fundamento la noticia publicada por varios periódicos de Madrid que han llegado á un acuerdo á propósito de Andorra, los Sres. Duclerc y Fernan-Núñez.

No hubo entre estos dos señores, más que una simple conversacion sin resultados.

Constantinopla 14.—Se asegura que el señor conde de Corti embajador de Italia prepara un artículo adicional para arreglar la cuestion de la proteccion colectiva del canal de Suez propuesta por él.

Las negociaciones entre las grandes potencias se entablarán ulteriormente.

Alejandria 14.—El khedive ha autorizado á los ingleses para que impidan la importacion de carbon y de municiones de guerra en el litoral entre Alejandria y Port-Said.

Una circular del khedive manda á las autoridades civiles y militares del canal de Suez que dejen á los ingleses la libertad de ocupar todos los puntos del canal, y que no pongan obstáculo ninguno á la accion de los ingleses.

Esta orden ha sido comunicada al señor de Lesseps.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 14 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Las cartas de los corresponsales no hablan de otra cosa que de ferias, fiestas, diversiones y establecimientos balnearios. El calor ha hecho salir de esta capital lo menos la cuarta parte de esta poblacion, la que se solaza en el Norte, en el Noroeste, en los balnearios más célebres de Francia y hasta en los pueblecillos inmediatos á Madrid, que por cierto carecen de los encantos y atractivos de los alegres y bulliciosos que rodean á la ciudad del Sena. De Escoriaza, que se encuentra en las Provincias Vascongadas, se reciben ex-

celentes noticias. Hay unos 70 bañistas en estos momentos. El establecimiento tiene tres hermosos manantiales, extensos bosques de robles llenan los alrededores. Hay un cielo puro, aguas frescas, clima templado y horizontes dilatados, que se pierden á lo lejos, como los sueños de una jóven de veinte años. Parece que allí se siente más el amor á la vida que en ninguna otra parte.

Arechavaleta está próximo á Escoriaza. Dos montes le encierran, por lo que su aspecto es menos alegre que el de aquel. Hay tambien una arboleda en la que no faltan esos cánticos de pájaros y esos susurros misteriosos que tanto encantan al viajero. Arechavaleta y Escoriaza no son tan visitados como se merecen, pero no dejan de ofrecer más encantos que otros baños más afamados.

Galicia celebra fiestas en varias de sus ciudades, y se dispone á celebrar otras nuevas. Asturias tiene en este mes fiestas y ferias en Sama de Langreo; en Gijon, la tradicional romeria de Begoña; después, diversiones en Avila, fiestas en Oviedo, costeadas por la sociedad de Santa Susana y poco después las romerías de Villaviciosa, Pola de Siero, Noreña, Canda y otras siendo las de San Mateo, allá por Setiembre, las que cierran el cortejo de alegría del poético país asturiano.

La imperial Toledo no quiere quedarse atrás. Del 15 al 23 del corriente celebrará alegres festejos en conmemoracion del aniversario de la reconquista de Toledo por Alfonso VI. Habrá elegantes bailes, animada feria, los acostumbrados fuegos artificiales y sus luces correspondientes de Bengala. La plaza de toros está denunciada, lo que hace imposible la celebracion de las consabidas corridas. Sin duda la imperial ciudad vá á entregarse á estos festejos, para no pensar en lo que espera á la provincia toda, pues si en Torrijos, Escalona, Quintana y Madrilejos la cosecha no ha sido más que mediana, en los demás pueblos es muy escasa, y en La Sagra completamente nula.

Allá por la tierra catalana tambien hay sus alegrías. Los campos tarraconenses y los de las inmediaciones están hermosísimos. Las viñas están cargadas de racimos y los olivos y los garroferos presentan el mejor aspecto. En Andalucía sucede todo lo contrario. No traen de allí las brisas ecos de fiesta y cantares de alegría, sino los gritos descompuestos del hombre y los ayes lastimeros de la miseria. A pesar de que el gobierno hace cuanto puede por mitigar la triste situacion de aquella comarca; á pesar de que hacen lo mismo las autoridades y los particulares pudientes de aquellos pueblos; á pesar de haber facilitado el gobierno pasaje gratis á los trabajadores que quieran trasladarse á otras comarcas donde el trabajo abunda y los obreros faltan; y á pesar de haberse hecho por todos lo posible por aminorar lo angustioso de la situacion, esta continúa teniendo el mismo estado de gravedad; los motines se repiten; la guardia civil se reconcentra un dia aquí y otro más allá; los braceros recuerdan viejas teorías socialistas ya en desuso, y todas las inquietudes que inspira el hambre reina en aquellos campos que Dios ha hecho para el sol, la lira y la alegría. Málaga se ha visto en el duro trance de suspender la famosa feria, titulada la Real de Málaga, que se celebra todos los años el 8 de Setiembre, por carecer de recursos. El ayuntamiento malagueño ha tenido una feliz inspiracion; ha dispuesto que los miles de reales que habian de gastarse

en los festejos de la feria sean distribuidos entre los braceros sin trabajo. La disposicion es digna de aplauso.

Esto pasa en las provincias.

**

En tanto Madrid no se divierte, sino que se duerme. Se me figura un inmenso gigante, cuyo placer se redujera á pasar de pie largas veladas en el invierno y á dormir los tres meses de verano. Apenas se despierta durante las noches de sus tradicionales verbenas. Va haciéndose excesivamente cómodo y poltron. Cuando las brisas que del Manzanares vienen, nos traen los alegres acordes de las guitarras que suenan en las orillas del histórico rio, dice que hace frio extraordinario y no vá, y cuando la gente de bronce, la gente de los barrios alegres y jacarandosos se encamina al Prado á comer buñuelos y á pasar, entre bailes y bromas, las noches de San Juan y San Pedro, dice que hace calor excesivo y le sucede lo propio. Ni Santiago con ser su patrón, le saca de su somnolencia veraniega. San Lorenzo pasa desapercibido para él. Es el santo de las chulas de Lavapiés y el Madrid aristocrático se rie de los pañuelos de Manila, de los alfileres monumentales prendidos en el peinado clásico del barrio y de las mismas parrillas del santo. El tiene, como si dijéramos, su casa de oracion, en los jardines del Buen Retiro. Allí oye conciertos y tiritas aristocráticamente, en cuanto una brisa un poco fresca riza las flotantes melenas de los árboles. Habla de política, relata sabrosas historias de amor ó de deshonor al son de melancólica ó alegre música, y á las doce llama á sus coches, que le conducen á sus hoteles y á sus palacios. ¡Qué diferencia hay entre ricos y pobres para pasar el verano!

Suyo S.

San Sebastian 13 de Agosto 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Cumpliendo con lo prometido en mi carta anterior, he de comunicar á V. algunos de los proyectos que, como suele decirse, tiene en cartera el activo Municipio de esta poblacion.

Es uno de ellos grande y digno de su proyectante, el marqués de Salamanca; como quiera que San Sebastian necesita ensanche y el terreno es poco, quítase al mar con la obra citada la respetable cantidad de sesenta mil metros cuadrados formando un terrapien que partiendo del Puente de la vuelta al Castillo acabando cerca del actual muelle; con tal colosal proyecto se dará lugar á construccion de carros y de paseos proporcionando al mismo tiempo por ahora el sustento á cerca de 300 trabajadores. Ya se habla que en la vuelta del Castillo piensa una compañía francesa construir un Hotel digno émulo del de Biarritz.

Otro proyecto es el presentado por el Sr. Maroto relativo á establecimiento de un tranvía; partiendo éste de la estacion del ferro-carril, pasaria por el Puente y atravesando la avenida de la Libertad en toda su extension biufricariase á su final en dos ramas, una que concluiria en la calle de Pozo y otra cuyo final estaria cerca de la Antigua.

Y ahora, hablán tole un poco de estadística, le daré una que demuestra lo aficionados que somos los forasteros á zambullirnos en las pacíficas aguas del Océano; vea V. la muestra; el 29 de Julio último se bañaron 8.534 personas, el 30, 6.754 y el 31,

7.284, en cuanto á estos últimos dias, el 10 y el 11 de Agosto las cifras subieron á 12.020 y 11.412 respectivamente.

Esto muy animado, el Boulevard lleno, los teatros lo mismo y la plaza de toros el dia 6 de bote en bote; eso que me dijeron que los maestros estuvieron desgraciados. ¡Cómo ha de ser!

Continúan llegando viajeros; además de los que en mi anterior dije á V. están aquí los duques de Sotomayor y Union de Cuba, los condes de Plasencia, Alcolea y Villalva, el Obispo de Córdoba, Fr. Ceferino Gonzalez, los políticos Martos y Luis Silvela y el eminente Gayarre con el maestro Arrieta.

Aquí cerca, en Zumárraga, está el baritono Trabadelo, acompañado de su esposa la baronesa de Samoggy célebre en los anales del proceso del Toison del Rey Carlos Chapa.

No hay funcion sin tarasca.

Hasta otra, suyo afmo.,

C. Abejon.

BOLETIN LOCAL.

Anteayer se reunió en la Casa Consistorial la Comision local de propaganda del ferro-carril de Canfranc, bajo la presidencia del señor Fortuño.

Abierta la sesion, el secretario leyó un oficio del Ayuntamiento, participando que la corporacion municipal habia acordado consignar un voto unánime de confianza á aquella Comision, y dejaba á su exclusiva iniciativa cuanto concierne á la inauguracion de las obras del ferro-carril de Canfranc, que se asegura tendrá lugar á media los de Octubre, y organizacion de festejos para conmemorar el suceso que tantísima importancia tiene para Huesca y Aragon en general.

La Comision acordó por unanimidad un voto de gracias al Ayuntamiento, y creyendo de indispensable necesidad conferenciar y ponerse de acuerdo con la junta de festejos de Zaragoza, se nombró al efecto una subcomision, compuesta del presidente señor Fortuño y los señores baron de Alcalá, don Luis Azara y directores de *El Diario* y *EL MOVIMIENTO*, que oportunamente pasará á la capital vecina con el indicado objeto.

Dicha subcomision llevará tambien el encargo de manifestar á la Junta gestora la conveniencia de que se aprovechen las favorables circunstancias de hallarse en la presidencia del ministerio francés Mr. Duclerc, que á la vez desempeña la cartera de Negocios extranjeros y ha sido diputado por el departamento de los Bajos Pirineos, tan interesado en que se abra por Somport la comunicacion férrea con España.

Esta oportuna indicacion de *La Derecha*, acogida por la prensa local, deben tenerla presente los interesados y gestionar en el sentido que expresaba el colega zaragozano.

Hemos recibido varias felicitaciones de nuestros convecinos, por la contestacion dada á la carta del secretario accidental del Ayuntamiento, exponiendo hechos y razonamientos que reflejaban el sentimiento público y el juicio de la opinion imparcial y desapasionada, respecto al innecesario gasto de cerca de once mil reales que hizo la comision del Ayuntamiento que últimamente fué á Madrid, dos de cuyos individuos pasearon mes y medio por la Corte, con viaje de ida y vuelta, pagando los

fondos del municipio que debe mas de 125.000 pesetas á la Hacienda y á la provincia, y quizá otra igual cantidad por diversas atenciones que están en descubierto.

Gestion municipal posibilista.

Ya han terminado las representaciones líricas en nuestro teatro, que continuará cerrado, solo Dios sabe hasta cuando.

El Salto del Pasiego y El Sacristan de San Justo han sido las dos últimas representaciones verificadas el lunes y martes último, que han alcanzado tan buena ó mejor interpretacion que en las noches del estreno.

La compañía de zarzuela que ha dado once representaciones consecutivas en este Coliseo ha dejado gratísimos é inolvidables recuerdos en el público oscense, que hubiera deseado que su estancia en esta capital se hubiese prolongado algun tiempo mas.

Todos los artistas han rivalizado en deseos de complacer al público, distinguiéndose por sus facultades y condiciones la primera tiple señora Viada y el tenor cómico, señor Torres, juntamente con el coro de hombres que, aunque reducido en número, ha llenado con acierto su cometido.

De la orquesta, dirigida por la inteligente batuta del señor Rius, ya digimos el primer día, al ocuparnos del debut de la compañía, que no dejaba nada que desear por el acierto y seguridad con que interpretó la primera representación, acierto y seguridad que hemos visto confirmados en todas las funciones sucesivas.

Bien podemos asegurar que gran parte del éxito alcanzado por la compañía en todas sus representaciones, ha sido debido en primer término á la excelente orquesta del Sr. Rius.

La empresa, por su parte, ha llenado con fidelidad y exactitud sus compromisos con el público que ha correspondido de la manera más agradable y lisonjera para aquella, llenando casi todas las noches las localidades del Teatro.

En vista de la manifiesta afición del público oscense á esta clase de espectáculo, no se animará la empresa á contratar para el próximo invierno á ésta ú otra compañía de zarzuela, en la seguridad de no perder en el negocio?

El concierto-baile dispuesto por el elemento joven del Casino Sertoriano y efectuado en los espaciosos salones de dicha sociedad, la noche del martes último, estuvo concurrido y brillante.

La sinfonía y bailables ejecutados á la perfeccion por la orquesta de Lérida que ha funcionado estos días en nuestro teatro, son de reconocido gusto, y alcanzaron grandes aplausos de la concurrencia que conservará gratísimos recuerdos de esta velada.

Satisfecha puede estar la juventud del Casino Sertoriano de la velada musical del martes, dispuesta y ofrecida en obsequio del bello sexo que estima y agradece tanto las ocasiones que se le presentan de ostentar y lucir los encantos y atractivos de la belleza y elegancia.

En la primera decena del actual mes de Agosto han ocurrido en Huesca, segun el registro civil, 8 nacimientos y 19 defunciones.

Por cuestion de riegos, dos veci-

nos de esta capital, hermanos por más señas, promovieron en la madrugada de ayer un fuerte altercado de cuya resultas vinieron á las manos, concluyendo con el disparo de un arma de fuego que infirió una herida á uno de los dos contendientes que fué trasladado al hospital, habiéndose dado parte al Juzgado de primera instancia que entiendo en el asunto.

Se ha concedido licencia para Huesca al teniente del regimiento de Vad-Ras, don Bernardo Floria Nogueras.

Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto adquirir, con destino á las bibliotecas públicas y demás establecimientos de instruccion, 150 ejemplares de la obra de nuestro distinguido paisano, D. Joaquin Costa, titulada «Poesía popular española y mitología y literatura celto-hispana.»

Por el Consejo universitario de Zaragoza se ha dictado resolución sobre yendo en el expediente instruido á D. José Lanau, maestro de Fañanás, por supuestas faltas en el cumplimiento de su deber, y declarando que no le sirva de nota ni perjuicio en su carrera.

A consecuencia de las ultimas lluvias, han tomado agua el Ebro y otros rios de Aragon.

Del Diario de Avisos de Zaragoza: «No es solo la provincia de Huesca la que se halla castigada por la miseria que reina en la mayoría de sus pueblos. Comarcas extensas y dilatadas de la de Teruel se encuentran sumidas en un estado de escasez tal, que si pronto el gobierno no favorece la apertura de algunas carreteras y obras de importancia, la emigracion tomará proporciones nunca vistas, y el hambre se cebará en aquellos infelices habitantes, cuyo abandono por parte de algunos, solo es comparable á la resignacion con que de antiguo saben soportar los hijos de aquella provincia todo género de calamidades y sufrimientos.»

En el decreto aprobando el convenio acordado con las empresas de ferro-carriles para dar billetes gratis á los jornaleros que salgan de sus domicilios en busca de trabajo, se establece que á contar desde el día 15 del corriente, los alcaldes de los pueblos en que haya falta de trabajo para los braceros publicarán bandos anunciando que los que no lo tengan serán trasportados gratis á los puntos en que se propongan buscarlo, á cuyo efecto se presentarán en la respectiva alcaldía para que se les provea en grupos de 10 á lo menos de las hojas duplicadas de embarque.

Los alcaldes formarán listas de los trabajadores que pidan billetes gratuitos, y una vez que se cercioren por el patron de vecindario de que son tales vecinos, y por los amillaramientos, matriculas de subsidio y repartimientos vecinales de que son simples jornaleros que no cuentan con otros medios de subsistencia que el producto de su trabajo, subdividirán las listas en grupos que no bajen de diez ni excedan de 50, y les facilitarán las hojas de embarque, que de-

berá presentar en la estacion correspondiente un delegado especial de la alcaldía.

El estado en que se encuentra el Bajo-Aragon, es tan precario como el de la comarca alto-aragonesa.

Véase lo que respecto á esto dice El Eco del Guadalupe, de Alcañiz:

«Siguen siendo desconsoladoras las noticias que recibimos de varios pueblos de este Bajo-Aragon. La escasez de aguas en los rios, que probablemente ocasionará la pérdida de las legumbres y la extincion de la cosecha de la aceituna por falta de lluvias, impulsa á la emigracion á muchas familias que, segun tenemos manifestado, prevén un mal invierno.»

Escriben de Alhama de Aragon, á El Diario de Calatayud:

«A medida que avanza la estacion, es mayor la importancia que toma la venta del vino, adquiriendo los precios constante favor, porque la clase de estos caldos son muy excelentes, tanto por su hermoso color grana, como por la gran riqueza alcohólica, siendo esto la causa de que sean muy solicitados por los muchos comisionados que los exportan á la vecina república; los precios, sin embargo, son todavia arreglados, pues fluctúan entre 22 y 25 pesetas el alquez de 119 litros.

Las viñas están en mal estado por la falta de aguas que hace tiempo viene sintiendo este país y que si no caen pronto la cosecha de vino será nula.

Puede ya darse por terminada la recoleccion de cereales en toda esta comarca, habiendo sido bastante mala, pues solo ha dado un pago regular en los terrenos de regadío, que en los de secano no se ha cogido nada.»

La Gaceta publica una ley en cuya virtud los aparejadores, dibujantes y escribientes del personal auxiliar oficial del material de Ingenieros tendrán derecho á retiro desde los veinte años de servicio, acumulándose los prestados en el ejército ó en otras carreras del Estado.

RECORTES DE LA PRENSA.

Han conseguido un éxito satisfactorio las experiencias verificadas en Cádiz del cañon de 12 centímetros de bronce comprimido proyectado por el coronel de artillería D. Augusto Plasencia. El alcance calculado para los proyectiles (22 kilos de peso) era de 8.000 metros, y en las pruebas se ha obtenido el mayor de 9.000 metros. La comunicacion entre la batería y el blanco, se estableció por medio de palomas mensajeras.

En el primer cuatrimestre del año actual, ó sea desde primero de Enero á 30 de Abril, se han importado del extranjero en la Peninsula é islas Baleares, 33.699.028 kilogramos de trigo y 1.046.491 de harina, que suponen un valor de 10 millones de pesetas. En el mismo periodo del año anterior la importacion fué solo de 2.236.193, que representan un valor de 696.598 pesetas. La diferencia, como se vé, es grande en el año corriente.

No se dice en balde que la alegría mata.

En Paris ha ocurrido recientemente un caso que prueba una vez más este aserto.

Un pobre obrero de 44 años de edad, Ernesto Maller, recibió una carta de un notario de La Roche sur Jon, participándole la muerte de una tia suya, á quien no conocia, y que le dejaba por heredero.

Adjunta recibió una letra de 200.000 francos, importe de la herencia, y no bien la vió, perdió el conocimiento y cayó al suelo.

Conducido por los agentes de orden público á una farmacia, fué reconocido por los médicos que declararon se hallaba atacado de parálisis.

El tránsito repentino de pobreza á riqueza lo dejó paralítico.

Actualmente se publican en todo el mundo 33.000 periódicos, los cuales representan una tirada de mil cien millones de ejemplares.

Entre éstos se cuentan 16.500 redactados en inglés, 7.000 en alemán, 3.650 en francés y 1.600 en español.

Recundo en terremotos ha sido el pasado año de 1881.

Hubo en la primavera 56, 41 en el verano, 61 en el otoño y 86 en el invierno, lo cual hace un total de 244 para todo el globo.

Entre estos se cuentan los horribos Ischia y Ohio, en cuyas hecatombes perecieron 4.231 personas.

En el último día de funcion dada por la Patti en Convent-Garden, (Londres) ingresaron en las arcas de la empresa que la contrató nada menos que 8.000 duros. La diva, en esta funcion, fué llamada á la escena la friolera de 142 veces, y recibió 120 ramos.

ALCANCE.

Madrid 15.

Por el ministerio de Fomento se libraron ayer con destino á obras públicas las siguientes cantidades: 75000 pesetas á Cádiz, 205600 á Córdoba, 101000 á Granada, 119300 á Jaen y 305900 á Sevilla.

—Segun telegrama de Palencia, ayer se cometió un robo en la contaduría de la catedral de dicha ciudad.

Los ladrones que no fueron habidos, se llevaron 1800 pesetas en plata, única cantidad que habia depositada, producto del personal y fábrica.

—El ministro de la Gobernacion ha salido ayer tarde para Lillo.

—Ha sido comentada en los círculos diplomáticos la circular del ministro de negocios extranjeros de Francia por ser una paráfrasis de la del gobierno anterior.

—Una señorita de la Coruña llamada doña Concepcion Arques, se ha arrojado vestida al mar, logrando salvar una niña que, arrebatada por las olas, estaba á punto de ahogarse.

—El ayuntamiento de Palma ha acordado apoyar decididamente la solicitud de la liga de contribuyentes en que se pide la baja á la escala inmediata para la tributacion de aquella capital.

—Asegura un periódico de Palma de Mallorca que se está constituyendo una comision compuesta de elevados personajes que bajo la presidencia del señor obispo de la diócesis, se propone gestionar el inmediato arreglo del conflicto pendiente en aquella capital entre los industriales y la Hacienda.

(La Correspondencia de España.)

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—Santa Juliana. CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 6 á 7. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA SEDERIA Y QUINCALLA DE ELIAS LANAU

se ha trasladado al Coso bajo, número 7.

Sigue la venta de los utilísimos

IMPERMEABLES

para camas y cunas.

LA HOJALATERIA Y VIDRIERIA



DE LOS ITALIANOS

JOSÉ LAUCAS Y COMPAÑÍA

Situada en la calle del Coso bajo, número 19, acaba de hacer su traslado en la misma calle, al número 48, junto al Café de don Benito Lafarga.

No olvidarse, Coso bajo, 48, Huesca.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende a 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

DR. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.

TRASLADO.

El establecimiento de peluquería y barbería de José Lain que lo había hecho provisionalmente a la calle del Coso bajo, patio de la antigua casa del señor Escuer, contiguo al café de Potoc, lo ha verificado definitivamente a la de Ramiro el Monge (antes Correría) número 33, esquina a la de los Cuatro Reyes, frente a la iglesia del Espíritu Santo.

Su dueño seguirá ofreciendo al público toda clase de trabajos pertenecientes a su arte, con igual economía, puntualidad y perfección como ya lo tiene acreditado.

RAMIRO EL MONGE, 33.

EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así también de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4.—Huesca.

Agua de Panticosa

En el comercio de D. Vicente Susin se recibe diariamente en botellas de uno y dos litros y se venden para dentro y fuera de la capital como todos los años a precios arreglados.

Agua Acido-Sulfurosa de Estadilla.

Se advierte al público que está embotellada en el manantial del mismo establecimiento de los baños.

Botella de 3 y 4 reales. Por el vidrio devuelto se abona un real.

Botica de Carlos Camo, Huesca.

Se arrienda una espaciosa cuadra, con su pajar, cochera y corral.

En la administración de este periódico informarán.

AGUA DE PANTICOSA.

Se recibe diariamente con los coches y hállase de venta a cargo de Mariano Frago, Administrador de las diligencias a Panticosa, Fonda de España, Huesca.

También se halla, recientemente llegada, agua de Paracuellos de Giloca.

LA PREVISION

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMA FIJA.
Domiciliada en Barcelona,

Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

CAPITAL SOCIAL:

5.000.000 DE PESETAS,

Esta sociedad se dedica:

A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas; seguros de capitales pagaderos a la muerte del asegurado; emisión de pólizas sorteables y depósitos devengando interés.

Para obtener detalles y prospectos, dirigirse a don Mariano Pedrós en Huesca.

IMPORTANTE.

Desde el 15 del corriente mes en adelante, se admiten todos los operarios de la clase de peones y barreneros que se presenten en la carretera de Ainsa a las Devotas.

A los zapateros en general, y a los dedicados de piés en particular.

Vicente Falomir, Fabricante de hormas Barcelonés, se propone permanecer una temporada en esta capital, durante la cual servirá con el esmero que en Barcelona se acostumbra, y a los precios siguientes: para los zapateros las hormas de hombre desde 12 a 20 reales par, las de señora torcidas idem idem, y las derechas, desde 8 a 16 reales par, y para los particulares, desde 40 reales en adelante, según pié, saliendo garante del resultado.

San Lorenzo 89, Huesca.

AVISO.

En la zapatería de Antonio Lan-glara, Ramiro el Monge número 12, antes Correría, se necesita un oficial que sepa su obligación.

Arriendos.

Se hace de dos tiendas, bodega, almacén, lagar y cuadra con habitación ó sin ella. También se arriendan ó se darán a medias, varios campos y dos viñas, de huerta y secano. Calle de Lanuza, antes S. Martín, números 25 y 27, principal darán razón.

VENTA.

La casa propiedad de Antonio Siera, sita en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) se vende por la mitad, tercera parte ó toda.

Dirigirse al dueño que habita en la misma casa.

ADMINISTRACION DE DILIGENCIAS

LA UNION.

Se vende agua de Panticosa, que se baja diariamente de dichos baños.

Venta de dos casas.

Sitas en las calles Zarándia y San Salvador números 5 y 4 respectivamente.

Con poco gasto se pueden convertir dos casas en una, con dos fachadas a las calles arriba indicadas.

San Salvador n.º 4 enterarán del precio.